
 بسم الله الرحّمن الرحّيم



 المضاف إلى ياء المتكلِّّم 
قال ابن مالك: 

 وقــذََى   كَرَام ٍ: معـتلا  يكُ لم             اكْسِرْ إذا للياآخرَ ما أضُيفَ    

 بعدُ فتحها احـتذُي  الياجميعها             ، فذيوزيدِينكابنيَن  يكُ أو    

 ما قبلَ واوٍ ضُمَّ فاكسِرْهُ يهَُنْ              فيهِ والواوُ وإنْ  الياوتدُغمُ    

 انقــلبهَُا ياءا حَـسَن –هذيلٍ          عن -وألفاا سلمّْ وفي المقصور   



يكسر آخر المضاف إلى ياء المتكلمّ إذا كان الاسم: 

غلامِي: مفرداً، نحو 

غلمانيِ: أو جمع تكسير، نحو. 

فتياتيِ: أو جمع مؤنث سالم، نحو. 

دلْوِي ، وظبْييِ: أو المعتل الذي يجري مجرى الصحيح، نحو. 

غلاميَ ، وغلامي: وفيها جميعاً يجوز فتح ياء المتكلم أو تسكينها، نحو  . 

 



(  قاضي  : )أما إن كان الاسم منقوصاً تدغم ياؤه في ياء المتكلمّ، وتفتح، فتقول

رفعاً ونصباً وجرّاً، وكذلك تفعل بالمثنى وجمع المذكر السالم في حالة النصب 

، ومررت بغلامَي  وزيدِي  : والجرّ، نحو  (. رأيتُ غلامَي  وزيدِي 

جاء زيدي  : وكذلك جمع المذكر المرفوع، نحو   . 

 فتسلم ألفه وتفتح ياء المتكلم بعده، فتقول -في حالة الرفع  -المثنى وأما :

 .عند جميع العرب" ، وغلامايَ زيدايَ 

 المرفوع، فتقول كالمثنى وأما المقصور فالمشهور في لغة العرب جعله  "

تقلب ألفه ياء وتدغمها في ياء المتكلم وتفتح ياء ، وهذيل "عصايَ، وفتايَ 

 ".عَصِي  " المتكلم، فتقول 


